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Le programme « rue des enfants »

• L’objectif du programme « Rue des enfants » est de redonner aux enfants de la place 
dans la ville, tout en les associant à la conception et à la réappropriation de l’espace 
public. Il s’agit de sécuriser, apaiser et végétaliser les abords des écoles qui le 
nécessitent.

• Dans ce cadre là, le groupe scolaire Joseph Cornier a été identifié, notamment suite à la
demande de parents d’élèves lors d’un conseil d’école,

• Une réflexion a donc été entamée, afin de réfléchir à comment rendre la Rue Jacquard
à « hauteur d’enfants ».

Le point de départ 

1 – Présentation de la démarche 



1 – Présentation de la démarche 

• Réfléchir collectivement le quartier de demain,

• Repenser l’espace public au-delà des seuls déplacements,

• Disposer d’un quartier apaisé et adapté au réchauffement climatique,

• Sécurisation des déplacements piétons-cyclistes,

• Végétalisation,

• Travailler collectivement avec enfants, habitants et commerçants, pour

construire ensemble les aménagements.

Les objectifs du projet : 



Sur ce secteur
• Majoritairement du trafic riverain et peu de trafic de transit,
• Une forte mobilité piétonne, impliquant une nécessité de travailler sur un confort piéton et une
continuité piétonne.

Ces éléments nous ont permis de réfléchir à des aménagements à privilégier :
• Au-delà du périmètre direct de l’école puisqu’elle s’étend de l’avenue Cabias jusqu’à la place
Tabareau,
• Puis, vers la contre-allée du boulevard, à l’arrière de la mairie, puis vers la place des Tapis,
• Sur l’autre côté du périmètre, le projet intégrera aussi la sécurisation des abords du collège Lassalle,
rue Denfert-Rochereau.

Le diagnostic a permis de réfléchir plus globalement 
à l’aménagement du quartier :  

1 – Présentation de la démarche 



Porté par la Mairie du 4ème et réalisé par la Métropole, le projet de La maille Cornier 
a été lancé en octobre 2021 et a fait l’objet d’un intense dialogue citoyen.

• De nombreuses réunions d’informations, de concertation et des ateliers de co-construction ont 
été menés, avec les riverains et habitants, les commerçants, le Conseil de quartier centre et 
l’école Joseph Cornier.

• L’objectif de ces échanges est double : 

Ouvrir le dialogue avec les différents acteurs et susciter un intérêt pour le quartier,

Comprendre les envies et les besoins des habitants dans le cadre de la transformation du secteur 
maille Cornier.

2 – Le fruit d’un intense dialogue citoyen



1er février 
2022 
• Réunion 

d’information 
aux acteurs 
économique

• Expliquer la 
démarche aux 
commerçants & 
aux associations 
de 
commerçants 
du secteur

• 20 
participant.e.s

8 février 2022
• Réunion 

publique

• Réunion 
d’information 
pour le 
lancement de la 
démarche & 
présentation du 
diagnostic de 
territoire

• 100 
participant.e.s

28 février 
2022
• Restitution du 

travail de 
l’école Cornier 
mené pendant 
plusieurs 
semaines

• Les enfants ont 
notamment 
travaillé sur 
leurs « rue 
idéale » en 
travaillant sur 
plan et en allant 
interroger des 
passants. 
Proposition sur 
des 
aménagements, 
une fresque au 
sol & du 
mobilier urbain

• Classes de CM1 
& CM2 

10 mars 2022
• Atelier 

participatif

• Proposer aux 
habitants de 
formuler sous 
forme d’une 
maquette leur 
vision de leur 
cadre de vie 
idéal pour ce 
quartier

• 60 
participant.e.s 
 8 groupes de 
travail 

20 septembre 
2022
• Atelier 

participatif

• Réflexion avec 
les habitants 
concernant le 
partage des 
usages de la rue 
Jacquard et de 
l’avenue Cabias, 
autour de 
panneaux 
d’exposition et 
de travail sur 
plan

• 40 
participant.e.s 
 7 groupes de 
travail 

14 octobre 2021

Réunion de réflexion 
avec l’école Cornier

Rencontre avec 
l’équipe éducative afin 
d’échanger sur le 
projet d’apaisement et 
une « rue idéale » 
pour les enfants

15 participant.e.s

Une démarche citoyenne

21 janvier 2022

Réunion 
d’information aux 
riverains

Réunion avec des 
riverains et des 
membres du Conseil 
de quartier devant 
l’école Cornier

15 participant.e.s



• 2 ateliers collaboratifs

3 – Focus

• Le travail mené par les enfants de l’école

• Le travail sur la logistique urbaine



CHIFFRES CLÉS

3h10 MARS 2022  À
18H30

8
GROUPES 

DE TRAVAIL

60
PARTICIPANTS

Animé par l’agence Alt urbaine, le principe de cet atelier était de demander aux habitantes et habitants leur 
vision idéale pour leur quartier. Ce travail a pris la forme : 
• D’un travail sur maquette 3D,
• De la rédaction d’une vision commune entre les différent.e.s participant.e.s concernant : 

- le stationnement,
- la circulation,
- les espaces publics. 

Atelier collaboratif du 10 mars



LA CIRCULATION

VISIONCOMMUNE
• La circulation du quartier est apaisée, la voiture est

« tolérée » mais invitée au pas. L’emprise au sol
accordée à la voiture est diminuée pour donner plus de 
place aux piétons (élargissement des trottoirs) et aux
cyclistes (pistes cyclables).

• Les aménagements sont pensés pour faciliter les 
déplacements de TOUS les usagers : piétons, personnes à
mobilité réduite, personnes âgées, personnes avec une
poussette...

• La circulation pourrait être réorganisée en sens unique 
sur l’avenue Cabias et sur la liaison entre la place Tabareau
et la place des Tapis.

• Attentionàgarderlequartieraccessibleenvoiturepourles
riverains,livraisons commerçants,services d’entretienet
pompiers.

LE STATIONNEMENT 

VISIONCOMMUNE
• Globalement,il fautréduire lenombre de placesde
stationnements sécurisés pour laisser la place aux autres
usages. Il ne faut cependant pas oublier de garder des 
places pour les riverains et les personnes à mobilité
réduite.

• Prévoir plus de stationnements pour les vélos et
trottinettes.

LES ESPACES PUBLICS 

VISIONCOMMUNE
• Des espaces verts doivent être aménagés pour

végétaliser le  quartier et offrir des lieux où se
rafraîchir.

• Des jeux pour enfants, aujourd’hui inexistants, 
doivent être installés, notamment proches de
l’école sur la rue Jacquard.

• Des bancs et de l’ombre permettront des
cheminements piétons confortables et agréables.

• Renforcer la liaison et la continuité entre les trois
rues avec les espaces existants comme les
squares/places.

• Des accès à l’eau : toilettes, fontaines.

CHIFFRES CLÉS

3h10 MARS 2022  À
18H30

8
GROUPES 

DE TRAVAIL

60
PARTICIPANTS

Atelier collaboratif du 10 mars



Lors de ce 2ème atelier, les habitants ont pu réagir sur des débuts de propositions concernant la voirie 
et le stationnement sur la rue Jacquard et l’avenue Cabias. 

Ils ont pu, dans un 2ème temps, réfléchir en maquette sur les répartitions des usages : 

• le placement de la végétation 
• le type de végétation 
• le mobilier urbain.

CHIFFRES CLÉS

180
MINUTES

20 SEPTEMBRE 2022  
À 18H30

7
GROUPES 

DE TRAVAIL

40
PARTICIPANTS

Atelier collaboratif du 20 septembre



LA PLACE TABAREAU

• Privilégier un positionnement d’assises en forme 
d’arc de cercle pour inviter à la fois à la
rencontre et admirer la vue. 

• Pas de consensus global sur l’emplacement du
mobilier sur la place Tabareau.

• Interrogation sur l’utilité de rajouter de
nouveaux mobiliers urbains sur la place 
Tabareau.

L’AVENUE CABIAS

• Globalement, les habitants revendiquent plus de 
végétalisation sur l’avenue.

• Attention à ne pas mettre trop d’obstacles dans la 
rue ce qui pourrait gêner les manutentions, 
échelle pompiers et autre monte charge
s’avèreraient compliqués à mettre en place si il y a
trop d’obstacles de ce côté de la rue.

• La plupart des participants pensent qu’il faudrait
créer  des cheminements entre les places de
stationnements  et les entrées d’immeuble pour
connecter les flux.

LA RUE JACQUARD

• La question des barrières existantes sur la rue est 
beaucoup revenue.

• Certains  habitants  aimeraient les supprimer mais 
il a été évoqué que cela restait encore en cours 
d’étude. 

• Les habitants veulent plus de végétation sur cette
rue et du marquage coloré et ludique pour les 
enfants sortant de l’école. 

CHIFFRES CLÉS

180
MINUTES

20 SEPTEMBRE 2022  
À 18H30

7
GROUPES 

DE TRAVAIL

40
PARTICIPANTS

Atelier collaboratif du 20 septembre



• Une école demandeuse et investie 

Travail des CM1 CM2 sur leurs rues idéales

Création de 7 plans 

Vote des élèves  

Questionnaire aux passants et riverains

Questionnaire des parents d’élèves

Travail mené avec les enfants



Travail mené avec les enfants



Travail mené avec les enfants



Des éléments récurrents :

• Végétalisation

• Bancs

• Couleurs

• Boite à livres 

• Arceaux vélo/trottinettes

• Lampadaires 

• Poubelles

Travail mené avec les enfants



• La Direction des Mobilités Urbaines a mené un travail de cartographie des livraisons du 
secteur, basé sur l’entretien avec les commerçants du secteur :

- le tonnage des véhicules pour l’ensemble des livraisons
- la fréquence de ces livraisons
- la fréquence des livraisons pour les gros porteurs (12/19T)

• Ces éléments ont été pris en compte pour adapter le projet et le rendre compatible 
avec l’activité commerciale du secteur.

• Ce travail a permis d’établir le plan de circulation, et notamment d’identifier le sens de 
circulation de l’avenue Cabias (qui passe donc en sens unique).

Travail logistique urbaine en interne



Détails des aménagements réalisés rue Jacquard

4 – Détails et plans des aménagements

VÉGÉTALISATION 
• 49 m² d’espace végétalisé 
• 3 arbres plantés

MOBILIER URBAIN 
• 2 bancs en pierre
• 1 boite à lire en face de l’école 
• 2 aires de stationnements trottinette
• 8 « assis-debout » devant l’école 

AMÉNAGEMENT DE VOIRIE 
• Suppression du dos d’âne
• Piétonisation de la rue devant l’école Cornier, entre la 

rue Denfert Rochereau et l’avenue Cabias (mise en 
place d’une barrière)

• Reprise de la giration et du carrefour Jacquard/ Cabias
• Création d’une traversée au carrefour Jacquard angle 

Cabias (côté Est) 
• Mise en place de deux trottoirs traversant 

CADRE DE VIE
• Adaptation de l’éclairage urbain
• Réalisation d’une fresque au sol devant l’école 



: plan non contractuelRue Jacquard



• L’école Joseph Cornier va profiter de la réalisation d’une fresque artistique, dans le cadre 
du programme Rue des enfants, porté par la direction de l’Éducation de la Ville de Lyon. 
L’artiste Mathilde Rousselle, représentée par Les Enfants du Tarmac, va réaliser une œuvre, 
en partant du travail déjà réalisé par les enfants de l’école.

• Le planning de réalisation de la fresque aux abords de l'école pour est en cours de calage 
sur les mois d’octobre et novembre. 

La fresque artistique

4 – Détails et plans des aménagements



VÉGÉTALISATION
• 285 m² d’espace végétalisé 
• 17 arbres plantés 

MOBILIER URBAIN 
• 2 bancs en pierre
• 1 aire de stationnements pour trottinettes
• 8 arceaux vélo

AMÉNAGEMENT URBAIN
• Repositionnement des places PMR 
• Insertion cyclable 
• Repositionnement des silos 

(vêtements, verres et alimentaire)
• Passages piétons améliorés 

Détails des aménagements réalisés avenue Cabias

4 – Détails et plans des aménagements



: plan non contractuelAvenue Cabias



: plan non contractuelAvenue Cabias



• Juin : interventions des services de l'assainissement (déviations ponctuelles de circulation). 
• Dernière semaine de juin : intervention d’Eau du Grand Lyon.
• À partir du 3 juillet : intervention de l’Éclairage urbain.
• Dernière semaine de juillet : 1ères interventions pour la création de fosses végétales sur l’avenue Cabias.
• À partir du 27 juillet (pour 2 mois) : intervention sur la voirie rue Jacquard et l’avenue Cabias

(impacts sur la circulation).
• Début octobre : 2ème phase de travaux de préparation des fosses de plantations végétales. 
• Vacances de Toussaint : derniers travaux sur voirie, avec les finitions et la pose du mobilier.

Les travaux commencent le 5 juin et devraient se terminer aux alentours de fin 
octobre sous réserve de retards éventuels.

5 – Calendrier prévisionnel des travaux



Des réflexions (études de faisabilité, techniques et financières) sont donc en cours sur
d’autres portions de ce dernier :  

• l’arrière Mairie, 

• un travail sur le carrefour de la rue Isly et de la place Tabareau. 

La maille Cornier est un projet qui se veut à l’échelle d’un quartier.

Conclusion



Merci de votre attention !
Temps d’échanges



Nous vous invitons maintenant 
à partager un moment convivial. 


